

CORREO DE LA QUINCENA

EDITOR Juan Antonio CORRETEJER

TOMO II

APTDO. 283 GUAYMABO, PUERTO RICO

NUM. 42

Del 25 de julio al 8 de agosto de 1965.

ALBIZU CAMPOS EN "THE MINORITY OF ONE". - EN NUESTRA GENERACION, SUS PARIGUALES VIERON realizados su ideal. El nó. Su tarea fué mucho más difícil. Los otros arrebataron su independencia a los ingleses, franceses, holandeses; él luchó contra Estados Unidos.

DE AQUELLOS, LOS QUE HAN MUERTO, MURIERON COMO JEFES DE ESTADO O PRIMEROS MINISTROS; él murió paralítico, indultado porque - en palabras de Muñoz Marín - "su libertad ya no amenazaba la paz y la seguridad". Pasada en prisiones la mayor parte de su vida adulta, no vió abrirse ante él las puertas de los palacios.

SIN EMBARGO, EL TAMBIEN HIZO UNA NACION. - AUN CUANDO EL PRODUCTO DE SU VIDA ES DE acción retardada. Su muerte fué la de un hombre trágico.

EL SOLO HECHO, NO OBSTANTE, QUE LA PRENSA DE ESTADOS UNIDOS HAYA CALLADO EL HONDO dolor de Puerto Rico y la masiva concurrencia que le rindió tributo indica que la lucha por la independencia que Albizu Campos dirigió no ha terminado.

SU MEMORIA SERA UN DIA SACADA DEL TRAGICO AMBITO EN QUE SE PRODUJO SU MUERTE, Y OCUPARÁ el puesto de honor que le corresponde en la crónica de la victoria del hombre contra la subyugación.

TAL OCASION SERA LA DE LA LIBERTAD DE PUERTO RICO. - (Nota editorial de la revista THE MINORITY OF ONE, de Nueva York, correspondiente a junio de 1965)

..... SOMOS LOS MIEMBROS DE UN CUERPO INMENSO. DE AQUI EL AFECTO QUE SENTIMOS LOS UNOS POR LOS OTROS. - Séneca. -

..... ALBIZU CAMPOS EN SU AMERICA: - EN EL ANFITEATRO, MAJESTUOSO, AMPLISIMO, DE la Universidad Central de Venezuela (centro heroico del estudiantado latinoamericano), sus estudiantes rindieron homenaje al Maestro puertorriqueño. La intervención principal del acto, (organizado por la Federación de Centros Universitarios de Venezuela) fué encargada, magnifico acierto, al Profesor Clemente Pereda, el más distinguido catedrático que haya a la fecha pasado por Rio Piedras, y, por lo mismo, expulso de ella desde 1934. ---

..... HAY SOLO DOS PARTIDOS: EL PARTIDO DE LA VIRTUD Y EL DE LOS PEORES. - ASI HAY UNO solo Séneca, con el telescopio fijo en Puerto Rico.

SANTO DOMINGO: EN 1853, WILLIAM L. CAZNEAU HUYO DE SU HOGAR EN EAGLE PASS, TEJAS, PARA eludir ser arrestado. Pero Cazneau, (notorio bandido) fué bien recibido en Washington. Luego fué enviado como Agente del Gobierno de Estados Unidos a la República Dominicana. El aventurero de Tejas informó: "Es imposible imaginarse lo fértil que es el suelo; y las minas de oro, plata, cobre y carbón se encuentran por doquier. Si llegara a negociarse un protectorado con EE.UU..., los ciudadanos norteamericanos podrían obtener concesiones de madera, de sal, de vías férreas, de servicios públicos..." (Sumner Welles, Nabothis Veneyard, New York, 1928, Tomo 1, pag. 144).

EL PRESIDENTE PIERCE LE DIO INSTRUCCIONES A CAZNEAU PARA QUE COMENZARA A PREPARAR LA anexión. Cazneau negociaría un contrato mediante el cual Estados Unidos adquiriría la Bahía de Samaná, como base de abastecimiento de carbón para la marina norteamericana. Las negociaciones fracasaron, debido a que los dominicanos, en su mayoría negros o de antepasados mixtos, tenían que, con el tratado, se introdujera la esclavitud y el racismo. En 1868 la marina de EE.UU. ayudó al odiado Presidente Báez a mantenerse en el poder a cambio de un tratado donde se disponía la anexión y otro mediante el cual se le arrendaba a EE.UU. la bahía de Samaná por un término de 99 años. Pero el senado norteamericano electo después de la Guerra Civil rehusó ratificar estos dos tratados.

TREINTA AÑOS DESPUES EE.UU. INICIO SU MAYOR EXPANSION ULTRAMARINA AL DECLARARLE LA guerra a España. Nuevamente se inició la campaña para anexarse la República Dominicana. En 1898 el Secretario de Estado de EE.UU. organizó una expedición militar secreta que fué derrotada por los patriotas dominicanos: ¡bahía de Cochinos anticipada y en miniatura! Poco después, EE.UU. reanudó sus demandas para que Samaná se les concediera. Los capitalistas yankis obtuvieron tierras para el cultivo de la caña de azúcar, controlaron el Banco Nacional y la administración de la aduana. En Santo Domingo empezó a desarrollarse una tendencia liberal-nacionalista, y en 1903 tropas yankis desembarcaron para "proteger" una central azucarera. En 1904 volvieron, esta vez para ayudar a un grupito de dominicanos proyankis en lucha interna.

EN 1905, TEODORO ROOSEVELT, AMENAZANDO CON UNA INVASION, FORZO LA NEGOCIACION DE UN tratado mediante el cual la aduana dominicana pasaba a ser administrada directamente por funcionarios yankis. El 45 por ciento de los ingresos iría al Gobierno Dominicano y el resto se destinaría a pagar a los acreedores. Los funcionarios yankis partían por la mitad las reclamaciones de las compañías europeas rivales y aceptaban las reclamaciones infladas de los inversionistas yankis. Este "tratado" le fué "legalmente" impuesto al pueblo dominicano por una "convención" celebrada en 1907. Esta "convención" aprobó además el control de EE.UU. sobre las tarifas y sobre las negociaciones financieras. Los cañones de la flota de EE.UU. obligaron al Congreso Dominicano a aprobar el tratado, a pesar que la mayoría de los diputados y de los gobernadores de provincias estaban opuestos.

MEDIANTE LA EMISION DE BONOS POR 20 MILLONES DE DOLARES LA KUHN, LOEB & CO. CONTROLÓ la deuda pública dominicana. El agente encargado de controlar la aduana fué Santiago Michelena, representante del National City Bank, manejado por William Rockefeller y la pandilla de la Standart Oil. El país se convirtió en propiedad económica de dos de los más poderosos grupos de Wall Street.

EN 1912 WOODROW WILSON, PARTIDARIO DE LA "NUEVA LIBERTAD", RESULTO ELECTO PRESIDENTE. Designó Secretario de Estado a William Jennings Bryan, que hacía campaña como antimperialista. El historiador, (N.Y. 1954) Arthur S. Link, en su obra "Wilson y la Era Progresista (1910-17)", dice que "América Latina, en verdad todo el mundo civilizado, esperaba confiado" que Wilson y Bryan cumplieran sus promesas de no intervención... Pero, "la administración... faltó a todas las promesas... Los años entre 1913 y 1921 contemplaron la intervención del Departamento de Estado y de la Marina en una escala nunca antes vista..."

EN 1914, WILSON, AMENAZANDO con una invasión, obligó a los dominicanos a aceptar supervisores electorales. En 1915, demandó el nombramiento de un consejero financiero yanqui, quien dirigiera todas las finanzas; y finalmente, un militar norteamericano sería el contralor de las fuerzas armadas dominicanas.

EL PRESIDENTE JUAN ISIDRO Jiménez, electo en comicios "supervisados" por EE.UU. persiguió a los nacionalistas. En 1916 éstos iniciaron una revolución y el Congreso rescindió (encauso) a Jiménez. Entonces se produjo la intervención militar yanqui, ya descaradamente. Al principio, las "tropas americanas desembarcaron, se dijo, para proteger la legación americana, el Receptor General de Aduanas y los extranjeros que se encontraban en la capital". (Esto parece 1965). Luego desembarcaron más tropas (el parecido sigue) y pronto los yanquis ocuparon una zona que aisló a Sto. Domingo del resto del país. (El parecido, ¿es pura coincidencia?) Después de intentar en vano establecer un gobierno y un ejército pro-americanos, EE.UU. informó oficialmente, el

EN "THE CHALLENGE OF CHANGE", PUBLICACION DEL Departamento de la Defensa del Gobierno de EE. UU. acabada de circular (el prólogo, firmado por el Sec. McNamara está fechado en Washington el 10 de julio de 1965) se dan los siguientes datos, clara flecha que indica hacia donde va Estados Unidos:

AUMENTO EN EL PODERIO MILITAR A PARTIR DE ENERO DE 1961, (Mes y año del rompimiento diplomático con Cuba):

AUMENTO DE 200 POR CIENTO EN COHETES NUCLEARES y megatonaje total en las Fuerzas de Alerta Estratégicas.

AUMENTO DE 67 POR CIENTO EN ARMAS NUCLEARES Tácticas en la Europa Occidental.

AUMENTO DE 45 POR CIENTO EN DIVISIONES DEL EJERCITO PREPARADAS PARA ENTRAR EN COMBATE.

AUMENTO DE 45 POR CIENTO EN HELICOPTEROS DE COMBATE.

AUMENTO DE 100 POR CIENTO EN CAPACIDAD DE TRANSPORTE AEREO.

AUMENTO DE 51 POR CIENTO EN ESCUADRONES DE COMBATE DE LA FUERZA AEREA.

AUMENTO DE 500 POR CIENTO EN EL NUMERO DE ATAQUES que los aviones de combate pueden hacer volando con municiones modernas.

AUMENTO DE 100 POR CIENTO EN CONSTRUCCION DE barcos de guerra para modernizar la Flota.

AUMENTO DE MIL POR CIENTO EN LAS FUERZAS ESPECIALMENTE adiestradas para la contrarrevolución.

----- / / / ----- / / / ----- / / / -----

15 DE MAYO DE 1916, QUE HABIA OCUPADO EL PAIS, "CON EL FIN DE APOYAR A LAS AUTORIDADES (?) CONSTITUIDAS (?) Y PONER FIN A LAS REVOLUCIONES Y ... A LOS DESORDENES..." Las tropas de Estados Unidos ocuparon todo el país, encontrando fiera resistencia por parte del pueblo armado en muchas ciudades y en los campos. La ocupación de la República Dominicana fué, en cierta forma, la más brutal de las intervenciones norteamericanas en el Caribe. (La bibliografía es abundante: "Los Yankis en Sto. Domingo", de Max Henríquez Ureña; otra obra, aún más violenta, con el mismo título, de Horacio Blanco Fombona; "The Americans in Sto. Domingo", de Melvin S. Knight, con prólogo de Scott Nearing; y, la más reciente, "Latin America: World In Revolution", de Carleton Beals (N.Y. 1963). Este último dice:

"... LA MARINA DE GUERRA DE EE.UU. GOBIERNO DIRECTAMENTE, SIN VALERSE DE UN GOBIERNO títere... Las fuerzas de ocupación se empeñaron en una lucha despiadada, encarcelando o matando los intelectuales, escritores y artistas más notables; clausurando periódicos, atropellando ciudadanos honorables, perpetrando viciosos asesinatos en las calles principales... brutalidades espantosas, increíbles... que constituyen un estigma para EE.UU. en el mundo entero. Una llama de protesta se alzó en toda la América Latina..."

A PESAR DEL TERROR, EN 1920, SE ORGANIZO LA UNION NACIONALISTA DOMINICANA, QUE INICIÓ, dentro y fuera del país, una campaña independentista. La protesta mundial crecía. Así presionado, Washington empezó a negociar la evacuación. Prolongó las negociaciones cuatro años, hasta que los dominicanos aceptaron los siguientes términos: (1) Continuación del control de la aduana por EE.UU. hasta tanto fueran pagadas las deudas extranjeras; continuación de la inspección yanqui sobre las finanzas. (2) Adopción de un código electoral, trazado por EE.UU. (3) Substitución del viejo ejército por una nueva Policía Nacional Dominicana, una constabularia que sería adiestrada y mandada por yanquis, bien pagada, encargada de mantener el orden. Fué este tercer punto el más resistido por los patriotas. Fueron estos mismos guardias los que las tropas "neutrales" de EE.UU. dejaron pasar a través de sus líneas, para que se unieran a las fuerzas de Imbert hace pocos meses.

LA OCUPACION DE OCHO AÑOS TERMINO OFICIALMENTE EN 1924. - (CONCLUSION EN NUESTRO PROXIMO correo.) Datos tomados a "Marines In Sto. Domingo", de Victor Perlo, autor de AMERICAN IMPERIALISM, traducido a doce idiomas; del especializado MILITARISM AND INDUSTRY; de THE EMPIRE OF HIGH FINANCE, y otros. Perlo escribe semanalmente una columna, "Dollars and Sense", para The Worker y People's World, de Nueva York y San Francisco.

::::: LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA SE UNIO AL DESFILE Y MITIN DE PROTESTA CELEBRADO por el Partido Nacionalista en Guánica el 25 de julio. Nuestro compañero José Marcano hizo en el mitin la intervención oral a nombre de la L.S.P. En el desfile participaron también los compañeros del C.C., Pedro Santana Ronda y el suscriptor. Un nutrido grupo de compañeros desfiló, desplegando un telón inscrito con las siguientes palabras: YANKIS: BESTIAS ASESINAS. - Hablaron también el Presidente del P.N., José Otero y el dirigente del Consejo Pro Paz, Enamorado Cuesta. -

¡INDEPENDENCIA DE PIE!

¡INDEPENDENCIA Y SOCIALISMO!

para el Interamericano